
●施榮懷表示，在國家和共產黨的帶領下，香港未來一定
會繼續好。 香港文匯報記者 攝
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值建黨百年契機 倡增向港人宣傳

施榮懷：中國共產黨具生命力 堅持不斷改革完善

由年幼時與家人背着大包小包、滿

身物資回到一窮二白的內地，到今時

今日內地不同城市的繁榮耀目，看着

這翻天覆地的變化，全國政協人口資

源環境委員會副主任施榮懷近日接受

香港文匯報訪問時，坦言自己別有一

番滋味在心頭，認為共產黨帶領下所

取得的成就「真的不容易」，「我有

幸經歷這個時代，百年之大變局。」

在他眼中，共產黨是有生命力、有自

我修正能力的政黨，建黨百年經歷了

風風雨雨、起起落落，但依然創造了

人類歷史的奇跡，未來依然有清晰、

雄偉的目標，帶領中國人

民實現中華民族偉大復

興。 ●香港文匯報記者

歐陽文倩、沈清麗

百載初心不變
一直為民服務
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●●施榮懷施榮懷（（右右））與父親施子清與父親施子清
（（左左））一同接受香港文匯報專一同接受香港文匯報專
訪訪。。 香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

「若非中央抗擊外力，
香港不知會衰成怎樣」

對於建黨百年來的中國歷史，施榮懷笑言
自己見證、經歷了一半，最早要數到上

世紀六七十年代。年幼的他跟隨家人經過羅湖
去到深圳，每一步、每一幕都是這個孩童不曾
想像過的情景，街道旁貼滿「打倒美帝」「打
倒紙老虎」的標語，至今仍印象深刻。他說︰
「當時夏天也會穿很多衣服過關，因為你帶物
資衣服要打稅，穿着就不用，帶的、穿的過了
關就找郵政局去寄。」
與今日港人喜歡到深圳玩樂不同，當年的深

圳還很落後，所以施榮懷會與家人經過深圳前
往廣州與從家鄉福建趕來的親戚「會面」，而
「會面」這一隆重的字眼，也反映出當年與內
地親友相聚的不容易，「即使有機會回到鄉
下，也覺得很窮很落後。」

見證改革開放趨繁華
至上世紀八十年代初，還在大學讀書的施榮

懷曾與同學到內地旅行，從深圳坐火車去南
京、無錫，之後到上海，「那時候內地還在用
糧票，住酒店要有介紹信、換人民幣，交通很
不方便。」
不過，當他在1985年到內地出差後，就看

到內地明顯的轉變。不過，相對今天還是落
後，「當時在上海、北京談項目，但就算是這
樣的大城市都沒辦法直接拿起電話打回香
港。」
隨着改革開放的推進，內地不斷發展，欣欣

向榮，迎來今日繁榮面貌。施榮懷認為，這是
因為共產黨一直堅持不斷地改革和完善，「我
不只是講開放，我強調改革更多，是分不開
的。」
他說，從1921年建黨，到1949年中華人民

共和國成立，再到1978年改革開放，百年來
共產黨都在不停地前進行走，有不足的地方
會改正，「你看到她真的有生命力，那麼她
的初衷是什麼呢？我們說回小時候最經常見
到的5個字就是『為人民服務』。回頭看共
產黨的初衷就是為人民，國家富強也是為人
民服務，都是為了達到人民美好生活的嚮
往，路線很清楚，過去 100 年都是不停改
革、不停完善、不停修正自己的錯誤，初衷
沒有變：為人民！」

已完成全面建成小康社會目標
百年變化頻繁急速得難以想像，施榮懷直

言，今日的大變局與當時要面對的問題一直
在改變，但共產黨始終有清晰的短中長期部
署、計劃及目標。中國共產黨提出「兩個一
百年」奮鬥目標，其中，作為第一個百年的
奮鬥目標，建黨百年之際已完成了全面建成
小康社會的目標；展望未來，還要在中華人
民共和國成立100年時也即2049年，全面建
成富強民主文明和諧美麗的社會主義現代化
強國。「共產黨長期以來都目標清晰，這麼
短時間就達到小康的水平，這麼大的人口基
數，奇跡的背後是有其道理的，值得大家去
學習、思考。」
能大方地向國際社會宣告自己的目標和策略

方針之餘，施榮懷亦佩服共產黨領導的政府有
憂患意識，「這是我們國家的制度優越性，不
管是從嚴治黨、依法治國還是全面脫貧，最終
都如期達到和完成目標。」
他說：「越認識得多，越會覺得真的是這

樣。其實政治制度也是，因為有這個政治制
度，你說不民主嗎？我們的民主方法不同。美
國的民主也是來來去去兩個政黨，英國也是這
樣，我們的民主是協商民主，我們是共產黨領
導，多黨合作制。不論什麼制度也好，適合自
己的制度就是好的制度，事實證明了中國現行
的政治制度是成功的。」

真金不怕火煉。在疫情下全球經濟受挫時，中國控制了疫
情，並提出國內國際雙循環相互促進的新發展格局；在2019
年香港特區受黑暴困擾、社會各界恍似看不到出路時，共產
黨已在部署對策，於中共十九屆四中全會上就已提出要建立
健全特別行政區維護國家安全的法律制度和執行機制。對
此，施榮懷深有感觸地說：「如果不是中央有板有眼地一直
抗擊外部勢力，香港現在不知會衰成什麼樣子。」
施榮懷說，雖然有些人總想與共產黨「保持距離」，但

事實上共產黨與我們息息相關。他舉例，「一國兩制」這
套在港澳特區實施的根本制度，就是共產黨「研發」，既
讓港人保持習以為常的生活方式、在國際上的獨特地位，
也讓國家有一塊「試驗田」，任何新嘗試可先開放給港澳
特區，如深港通、理財通等，為將來金融進一步的改革開
放鋪路，香港亦能比外資更好更深入地進入內地這龐大市

場，兩地都從中得到最大的發展。
「風平浪靜時助香港進一步發展，狂風駭浪時也是共產

黨為香港找出路。」施榮懷憶及，前年黑暴作亂時，不少
愛國愛港人士感到灰心洩氣，攬炒派以為自己如入無人之
境，但共產黨已經在部署如何解決這個問題，2019年10
月中共十九屆四中全會就已經提出要建立健全特別行政區
維護國家安全的法律制度和執行機制，這體現了共產黨
「始終對香港人民負責」。

國安立法為港創安全環境
中共中央總書記習近平在中共十九屆五中全會上講過，

「安全是發展的前提，發展是安全的保障。」施榮懷亦表
示，若沒有安全，一切發展都無從說起，香港這兩年的情
況充分顯示了國家安全的重要性，「從黑暴到香港國安法
立法，再到完善選舉制度，都是為了給香港創造一個安全
穩定的環境，港人應該要感受到這種幸福。」
施榮懷深信，在共產黨的帶領下，國家一定會越來越

好，「一國兩制」一定會行穩致遠，香港未來前景可期，
「香港會好到什麼程度，就要視乎香港融入國家發展大局
的程度和深度，及在其中扮演的角色。」不過，在香港自
己有所得到的同時，也要考慮如何幫到國家，不能總是伸
手要，「因為我們有責任去這樣做，未來我覺得我們也應
該多點思考自己身上所肩負的責任，這不僅是一種挑戰，
也是一種機遇。」
他認為，特區政府應推出政策引導、補助及補貼年輕人

了解內地，工商界亦有責任打破港青只在香港發展的觀
念，「機會只會留給有準備的人，機不可失，失不再來，
猶猶豫豫的話機會就沒了。」

「共產黨在香港是熟悉又陌生的名字，熟悉在於她是帶
領我們國家的政黨，陌生在於大家缺乏對她的了解。」施
榮懷認為，建黨百年是一個契機，可以廣泛深入告訴全世
界包括港人，共產黨的制度和運行模式是怎樣的。
「在內地，黨員就和普通人一樣生活工作，不會搞特殊

化，但在香港，共產黨被標籤化，一些港人對共產黨員存
在誤解和偏見。」施榮懷說，他在1980年代於內地做生
意時，對黨員只有些比較模糊的概念，只知道與一般群眾
相比，黨員政治覺悟更高，自我要求更高，為人民服務意
識更強，當然，組織紀律可能也更嚴明，與之後提出的從
嚴治黨是一脈相承的。
因此，建黨百年是讓港人深入認識共產黨的好時機，

「過去香港人是對共產黨不認識、有誤解，現在是一個好
時候將實際的情況傳播出去。」
「我作為政協委員，我覺得在政協這個平台上，也會有不

同的意見出現，這就更需要進行民主協商。」施榮懷介紹政

協工作時指，政協以界別作區分，許多重要議題在人大投票
表決前，也會在政協作充分討論；全國政協裏其實共產黨黨
員只佔少數，多數都是無黨派和少數黨派人士，當中有八大
民主黨派，「以前有人說政協是『花瓶』，其實不是，民主
是在協商當中形成的，是在協商中達成一個共識，不是把議
題拿到議會上來吵到面紅耳熱的那種狀態。」
他提到，全國兩會、各省市的兩會，政協與人大會議都

是在同一時期舉行的，政協平時都會有很多調研、提案給
政府，民主協商就是在不同黨派、不同意見之中協商，去
監督政府的一些政策方針落實得是否到位。「我認為，大
眾是對政協有期望的，很多人覺得政協是一種榮譽，但更
是一種責任，民主協商的模式大有學問，理論很深，我也
一直在學習當中。」
對於少數港人聲稱內地「無自由」，施榮懷反問︰「你

看每年有超過一億人次出國旅遊，有沒有聽說過他們沒回
來的，不願意回來的？」
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「始終跟着黨走，不會有
錯；縱是風雨困難，也不會
害怕。」施榮懷的父親施子
清鏗鏘有力地說。在中國共
產黨即將迎來成立100周年
之際，施子清用一副對聯來
抒發自己的情懷：「一片初
心紅到老，百年風雨視等
閒。」表明自己初心是擁護
共產黨，並強調這片初心紅
到老，「我一生到老都會跟
着黨走，這是不會有錯的。
任何風雨困難都不用怕，最
怕的是人無志氣。」
施子清是香港著名企業

家、書法家，曾任全國政協
文史和學習委員會副主任。
施家「一門五傑」，他聯同
自己4名兒子施榮怡、施榮
懷、施榮恆及施榮忻均活躍
於香港政壇和商界。施子清
亦儒亦商，尤其熱愛中華傳
統文化，從小就教育兒子們
要時刻記住自己是中國人。
說起愛國教育，施子清於

1960年創辦「香港集美僑
校」，時任校長的他，已明
確為學校定下「傳承文明，
開拓創新」的教育理念，其
教育方針就是要愛國、愛
港、愛鄉。在他辦校7年
間，因為支持共產黨、支持
新中國，集美僑校每逢「十
一」國慶必掛國旗。
1967年，由於港英政府

對辦學及師資作出嚴格規
定，施子清關閉集美僑校，
轉而從商，獨資創辦了恒通
貿易公司。在國家實行改革
開放時期，他從紡織品的進
出口貿易入手，進軍內地紡
織業。1986年，恒通貿易
公司改組為恒通資源集團有
限公司，開始跨行業投資。

歷史證改革開放正確
他說：「中共十一屆三中

全會上提出改革開放，歷史
證明改革開放是正確的。新

中國成立之初，我們國家一窮二白；到
現在，我們國家的進步驚人。我們不能
忘記，中國人從站起來、富起來到強起
來，這個過程很不容易。」
施子清指，香港經濟是跟隨國家改革

開放而迅速發展起來，香港能有今日的
發展要感謝的人很多，其中一人就是時
任廣東省委書記的習仲勛，他大力推進
廣東省的改革，才有之後的深圳、珠
海、汕頭經濟特區，並借助經濟特區引
進外資，興建工廠，令工人收入增加
了，政府稅收亦增加了，才有了經濟的
蓬勃發展，而香港也從內地的經濟發展
中獲益。「香港與國家是分不開的，只
有國家富強了，香港才能維持繁榮穩
定，我們的國家能有今日的成就殊不簡
單，我們應當繼續對國家、對香港的未
來充滿信心。」

●中共建黨百周年之際，施子清以一副
對聯「一片初心紅到老，百年風雨視等
閒」來抒發自己的情懷。

香港文匯報記者 攝


